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Geschäftssitzung der Hauptamtlichenkonferenz1 der Bundes ESG  
23. Februar 2022, 09:15 bis 12:30  
 
Protokoll 
 
Eröffnung durch Reinhard 
 
Anwesenheit 
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Die Unterschriftenliste wird verteilt. 
 
Zur HAK gehören lt. Ordnung §1.3: 
Studierendenpfarrerinnen und ‐pfarrer und hauptamtliche Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter in Verkündigung, Seelsorge, Beratung und Bildung der Orts‐ESGn 
sowie die Bundesstudierendenpfarrerin oder der Bundesstudierendenpfarrer  

 alle außer: Annette Klinke, studentische Vertreter*innen (Hans‐Peter 
Solowan, Malena Tara), Gast (Guido Groß, KHP) 

 

3 Der Hauptamtlichenkonferenz gehören die Studierendenpfarrerinnen 
und ‐pfarrer und hauptamtlichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter in 
Verkündigung, Seelsorge, Beratung und Bildung der Orts‐ESGn sowie 
die Bundesstudierendenpfarrerin oder der Bundesstudierendenpfarrer 
an. 

 
Die diesjährige HAK‐Geschäftssitzung ist beschlussfähig, 
da zu ihr ordnungsgemäß eingeladen wurde und mit der fristgemäßen 
Einladung auch die vorläufige Tagesordnung versandt wurde. 
 
 
TOP 1:   Protokollkontrolle: Protokoll der HAK 2021 wird dankend 

angenommen 
 
TOP2:   Grußworte  

o Guido Groß, Katholische Hochschulpastoral (KHP): Nach zwei 
digitalen Jahrestagungen soll die nächste KHP im September bei 
München stattfinden. Eine neue bundesweite Struktur für die 
KHP/AKH wurde erarbeitet und soll beschlossen werden. 
Hochschulseelsorger:innen und Studierende werden künftig auf 
einer Jahrestagung zusammengeschlossen. Damit verbunden ist 
die Hoffnung auf mehr Relevanz, eine größere Stimme, Entlastung 
bei Terminen, evtl. Einsparungen. Alle Akteur:innen haben den 
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Veränderungen zugestimmt. Neuer Name: Katholisches Forum 
Hochschule und Kirche. Blick auf die aktuelle Situation der 
Katholischen Kirche: Veränderungen bahnen sich langsam, aber 
unaufhaltsam an. Dank von der HAK für diesen Einblick und 
Zuspruch von Unterstützung und Solidarität. 

 
TOP3:   Berichte 

o Bericht aus der Geschäftsstelle: Corinna und Annette 
Corinna: Ergänzung zu dem schriftlichen Bericht:  

‐ Digitaler ESG‐Talk wird fortgesetzt 1x im Semester 
‐ Junge Erwachsene (EKD) – Taufinitiative für junge 

Erwachsene gestartet – Zentrum für Gottesdienst und 
Predigtkultur wünscht sich Rückmeldungen zur Taufen 
in den ESGn  

‐ Digitales Alumnitreffen 29.3. 22 ‐ Einladung folgt 
‐ Religion an der HS – 25.4.22 interreligiöser Studientag 

in Göttingen, Einladung folgt 
‐ Handbuch Studierendenseelsorge wurde kostenlos für 

jede ESG zur Verfügung gestellt 
‐ Fachtagung für MA in den ESGn hat in Weimar mit 15 

TN stattgefunden 
‐ Kloster auf Zeit – 16 Studierende konnten teilnehmen 

Annette:  
‐ Veränderungen in der STUBE‐Arbeit, Onlinetreffen 

zum Austausch werden beibehalten  
‐ Große finanzielle Einbrüche bei Brot für die Welt, 10% 

Kürzung für das Stube‐Programm 
‐ Kathleen Schneider‐Murandu wurde verabschiedet;  
‐ Viele STUBE‐Stellen werden geteilt; Keine Kürzungen 

im Notfonds, im Mai Treffen in Ffm 17.‐18.5.22;  
‐ AG International – Treffen in Fulda im November 

2021, 2022 ein Treffen in Kassel und Onlinetreffen 
geplant 

‐ Liturgie zum studentischen Weltgebetstag wird noch 
herumgeschickt  

‐ Einladung zum EinSinGen – 4. 11. 18:00 ‐ 6.11. 16:00, 
ESG Köln ist Gastgeberin, Anmeldungen ab 1.4. 

 
o Bericht aus der VV – Hans‐Peter:  

‐ Digitales Format, Thema: Auf dem Weg zur 
nachhaltigen und klimaneutralen Hochschule und 
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Wissenschaft, weitere Themen: 5 Beschlüsse und ein 
abgelehnter Beschluss, Finanzielle Situation der AGs, 
Digitale Workshops und Abschlussandacht, nächste 
VV im September in Mannheim 

 
o Geschäftsführender Ausschuss – Markus:  

‐ Bericht liegt noch nicht vor, wird nachgereicht  
‐ Personelle Veränderungen bei den studentischen 

Vertreter:innen, Vorsitzende sind Studierende, drei 
Hauptamtliche;  

‐ auch in der EKD‐Vertretung Veränderungen (siehe 
Bericht) 

‐ Internationale Studierende sind nach wie vor auf der 
VV zu wenig vertreten.  

‐ Digitales Format hat für finanzielle Einsparungen 
gesorgt, aber alle hoffen auf eine nächste 
Präsenzsitzung. Erläuterungen zum Pandemiebrief.   

‐ Zum Thema „Einsamkeit“ wird Zuarbeit an den GA 
erbeten.  

‐ Finanzielle Gemeindebeiträge von ESGn an die 
Bundes‐ESG (für alle 100,‐) – gerechte Verteilung 
wichtig. Kleine ESGn konnten sich bei Problemen an 
die Bundes‐ESG wenden und sich befreien lassen. 

‐ Verschiebung des ESG‐Jubiläums auf 2024. 77 Jahre 
Bundes‐ESG.  

‐ Kirchentag – evtl. ein extra ESG‐Podium. Ideen für den 
Kirchentag an den GA.  

 

o Bericht aus den HAK‐Präsidium: Bericht liegt vor 
 

o Berichte aus den SPKn ‐ Zusammenfassung von Corinna: 
‐ aus 8 von 12 möglichen SPKn sind Berichte eingegangen  
‐ Studierende sind des Digitalen müde 
‐ Neue Studierende sind schwerer erreichbar 
‐ Internationale Studierende: erhöhte Beratungsbedarfe 
‐ Digitalisierung sorgt aber auch für eine bessere Vernetzung 

untereinander 
‐ Schwerpunkt auf Andachten und Gottesdienste in großen Kirchen 
‐ Kulturelle Aktionen: Treffen an Feuerschalen und im Freien – viele 

Möglichkeiten wurden genutzt und neu entdeckt, sehr kreativ 
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‐ Tops und Flops – hängt nicht an den Themen, sondern eher an den 
Umständen, unberechenbar  

‐ Ökumenische Zusammenarbeit ist an vielen Standorten gewachsen 
‐ Planungsunsicherheit hat viele frustriert, Hoffnung auf bessere 

Zeiten im Sommer, aber auch Sorge bzgl. der Zukunft 
‐ Situationen in den Landeskirchen ergeben ein uneinheitliches Bild 

– von Neugründungen und Streichungen, kein einheitlicher Trend 
‐ Fazit: Schwierige Zeit, Planungsunsicherheit und Ermattung, großer 

Einsatz, Dank für den Einsatz 
 

o Berichte aus den Delegationen 
 Katholisches Hochschulpastoral (KHP): Steffen Tuschling 

(liegt schriftlich vor, keine Aussprache) 
 Ev. Akademiker in Deutschland (EAiD): Dr. Claudia Andrews 

(liegt schriftlich vor, keine Aussprache) 
  Ev. Erwachsenenbildung (DEAE): Hélène Eichrodt‐Kessel 

(liegt schriftlich vor, keine Aussprache) 
 

o Conference of European University Chaplains (CEUC / IACHE): 
Janning Hoenen (Bericht liegt vor, mündliche Erläuterung: 
Internationales Treffen war in England geplant (erst 2020, 
2021), dieses Jahr soll sie stattfinden: 13.‐17.6. Global 
Conference for Higher Education Chaplaincies, sehr 
international und interregligiös besetzte Konferenz, herzliche 
Einladung (siehe homepage oder Mail an 
j.clines@sheffield.ac.uk) 

 
 

 
TOP 4:   Wahlen 

o Wahlausschuss ‐ Vorschlag: Annette, Hans‐Peter und Malena, 
Wahlausschuss wird gewählt 

 
o Wahl zum HAK‐Präsidium: Heidrun Greine scheidet 

turnusgemäß aus – kandidiert wieder, keine weiteren 
Kandidat:innen, Schriftliche Wahl, Ergebnis: 39 abgegebene 
Stimmen, 38x Ja für Heidrun 

 

 Wahlen für Delegationen  
o Katholische Hochschulpastoral (KHP): Kandidat: Steffen Tuschling 

– Gewählt mit großer Mehrheit 
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o Ev. Akademiker in Deutschland (EAiD)22.‐24.4. in Mainz, 
Kandidatin: Tabea Baader  ‐ Einstimmig gewählt 

o Ev. Erwachsenenbildung (DEAE) 12.‐16.3. und 12.‐13.9. 
Übergangsrituale bei jungen Erwachsenen, Kandidaten: keine 
neuen Kandidatinnen, Hélène Eichrodt‐Kessel wird noch mal 
angefragt, Angela Kunze‐Beiküfner würde sich als Stellvertreterin 
zur Verfügung stellen, aber nur falls Hélène nicht kann. 
Wahlergebnis: ca. 25 Stimmen Hélène, 10 Stimmen für Angela. 
Aktueller Stand vom 24.2.: Hélène vertritt die ESG in der DEAE 

o Conference of European University Chaplains (CEUC): 
Kandidatinnen: Kerstin Söderblom und Claudia Andrews; Wahl: 30 
für Kerstin / 6  für Claudia/ 2 Enthaltungen; Kerstin nimmt die 
Wahl an 

 
 
TOP 5   Bundes‐ESG‐Jubiläum: 

o 1947 Gründung der Geschäftsstelle, Imagefilm soll produziert 
werden, Coronasituation ist noch zu unsicher, neuer Termin in 
zwei Jahren: 77 Jahre auch ein gutes Datum: Freitag 13.9.2024 

 
TOP 6   WSCF: Annette berichtet von der aktuellen Situation:  

o 118 Mitglieder aus 94 Länder (https://www.wscf.ch/).  
Deutschland ist das zahlenmäßig größte Mitglied in Bezug auf 
Hauptamtliche und ESGn; die 6 Regionen sind sehr unterschiedlich 
vertreten – Satzung muss geändert werden, daher ist ein Treffen 
sehr wichtig. Geplantes Treffen für Berlin 2020 wurde zunächst auf 
2021 und nun auf dieses Jahr verschoben: 23.6. – 1.7. 2022, ESG‐
Berlin unterstützt und Annette spricht die HAK konkret an bei 
Unterstützungsbedarf, Interesse aus der HAK an der Teilnahme 
(wenigstens an den Gottesdiensten zu Beginn und zum Ende), falls 
Gd. übertragen werden, bitte den Link für die ESGn verschicken 

 
TOP 6   Kirchentag: 7.‐11.6. 2023 in Nürnberg: 

o Tabea Baader: Es wird ein Zentrum Studierende in der ESG in 
Nürnberg geben.  

o Ab 24.4. können Programmvorschläge eingebracht werden, aber 
für das Zentrum Studierende können Vorschläge an Tabea 
eingereicht werden. Geplant sind Abendgebete, Singen, … 

o Für die HA wird von Tabea eine Einladung zu einem Online‐Treffen 
rausgeschickt. 
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o Stand der Bundes‐ESG auf dem Markt der Möglichkeiten, 
Unterstützung wird benötigt 
 
 

TOP 8   HAK 2023: 13.‐16. 2. in Berlin Spandau 
    Themenspeicher: 

Sozial‐Diakonisches oder gesellschaftspolitisches Engagement in 
den ESGn 
Seelsorge interkulturell / studentische Telefonseelsorge 
Queere Themen 
Antisemitismus  ‐ neue Herausforderungen 
Postkonfessionalität / Bekenntnis 
 
Neue Themen:  
Bildungsgerechtigkeit im internationalen und nationalen Kontext 
Interaktion zwischen Kunst und Theologie 
Mental Health / Spiritualität / Meditation (Thema der VV 2023) / 
Seelsorge für Studierende 
Wie politisch sind wir? 
Cancel Culture und Freier Diskurs 
 
Ergebnis der Abstimmung (24.2.) 
Interaktion zwischen Kunst und Theologie: 23 Stimmen 
Wie politisch sind wir?: 15 Stimmen 
 

 
TOP 9   Verabschiedungen 

o Uta (Hildesheim, seit 11 Jahren in der HAK, 4 Jahre im Präsidium): war 
sehr glücklich als ESG‐Pfarrerin, SPKN und HAK immer auch ein 
unterstützender Kreis; künftig Gemeindepfarrerin, dankbarer 
Rückblick auch auf die Beteiligung an der Neustrukturierung der 
Bundes‐ESG‐Gremien, kurzer Einblick in die geschichtliche 
Entwicklung. Corinna dankt Uta ganz herzlich für ihr Engagement und 
wünscht ihr Gottes Segen für den weiteren Weg. 

 
 
 
FdP:   24.2.2022           Angela Kunze‐Beiküfner 
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Bericht des Geschäftsführenden Ausschusses für die Hauptamtlichen Konferenz 2022 

1) Der Geschäftsführende Ausschuß der Bundes ESG (GA) setzt sich zurzeit aus folgenden Mitgliedern 
zusammen. Auf der letzten Vollversammlung, die digital am 17. / 18.09.21 abgehalten wurde, ist Simon 
Schönbeck (ESG Bielefeld) als studentischer Vertreter aus dem GA verabschiedet wurden. Neu gewählt 
wurde Johanna Lippert (ESG Trier). Auf der Sitzung des GA vom 21.11.21 wurde Tabea Frinzel (ESG Göt-
tingen) zur Vorsitzenden und Daniel Poguntke (ESG Chemnitz) zum stellvertretenden Vorsitzenden ge-
wählt. 

Thomas Braun aus Bamberg, Sonja Sibbor-Heißmann aus Passau und Markus Franz aus Leipzig bleiben 
als hauptamtliche Mitglieder im GA. 

Des Weiteren sind KRin Claudia Kusch als Vertreterin des Kirchenamtes der EKD und OKR Marc 
Wischnowsky (Ev.-Luth. Landeskirche Hannovers) als Vertreter der landeskirchlichen Referent*innen 
und Michael Peters als Generalssekretär der AEJ im GA vertreten. 

Die Geschäftsstelle der Bundes ESG wird durch die Bundesstudierendenpfarrerin Corinna Hirschberg 
und die Assistenz Solveig A. Niemann vertreten.  

Der GA tagte 2021/22 regulär. Die Sitzungen wurden pandemiebedingt und aus Gründen der ökologi-
schen Nachhaltigkeit digital und in leiblicher Präsenz abgehalten.  

2) Wesentlicher Inhalt der Arbeit 2020/2021 war die Planung und Durchführung der 7. ESG Vollver-
sammlung unter dem Thema „Auf dem Weg zu einer klimaneutralen und nachhaltigen Wissenschaft 
und Hochschule“, vom 16. - 17. September 2021. Ursprünglich war die VV in leiblicher Präsenz in Wit-
tenberg geplant, konnte aber wiederholt pandemiebedingt nur digital und verkürzt durchgeführt wer-
den. Dazu traf sich ein Team aus Geschäftsstelle der ESG und GA in Kassel. Die Erfahrungen des Vorjah-
res haben die Planung und Durchführung erleichtert. 

Wir freuen uns über die hohe studentische und hauptamtliche Beteiligung und sind der Meinung, dass 
die VV trotz des digitalen Formats und der damit verbundenen Einschränkungen eine gelungene Veran-
staltung war, die ein hochaktuelles und gesellschaftsrelevantes Thema bearbeitet hat. Die Geschäftssit-
zung einschließlich der Wahlen konnten wieder mithilfe des digitalen Wahltools „OpenSlides“ demokra-
tisch, verlässlich, transparent und zügig durchgeführt werden. 

Als Schwäche haben wir wiederholt die geringe Beteiligung von internationalen Studierenden erlebt. 
Die Beteiligung von internationalen Studierenden zu ermöglichen und attraktiv zu gestalten, bleibt ein 
Desiderat für die kommenden Vollversammlungen. 

Glücklicher Nebeneffekt der notwendigen digitalen Form der Vollversammlung war außerdem zum ei-
nen die nicht unerhebliche Kostenersparnis, die dem Haushalt der Bundes-ESG entgegenkam. (Vgl. dazu 
schon den Bericht des GA auf der HAK 2020.) Zum anderen war die digitale Version der Vollversammlung 
auch ein Beitrag zu Klimafreundlichkeit und Nachhaltigkeit der Arbeit der Bundes-ESG.  

„Nach der Vollversammlung ist vor der Vollversammlung!“. Wir packen zurzeit die Planung der 8. Voll-
versammlung mit dem Thema „Grenzen des Wachstums in Wissenschaft und Hochschule “ an, die vom 
14. bis 18.9.2022 in Mannheim stattfinden soll. 

3) Ein Briefentwurf für die Rektorate der Universitäten und Hochschulen für die einzelnen ESGn zum 
Thema „Studieren unter Pandemiebedingungen“ wurde auf der Vollversammlung erarbeitet und an die 
einzelnen ESGn zur selbstständigen Verwendung versandt. Zur aktuellen Lage an den Universitäten und 
Hochschulen, die offensichtlich sehr unterschiedlich ist, kann dem GA oder der Geschäftsstelle gern 
Rückmeldung gegeben werden. 
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4) Zur Unterstützung der Förderung internationaler Studierender sucht der GA zurzeit Kontakt zu ver-
schiedenen Begabtenförderungswerken und versucht gemeinsam die Möglichkeit der Öffnung für in-
ternationale Studierende zu prüfen. Einzelne Gespräche und Impulse (z.B. mit dem Evangelischen Stu-
dienwerk Villigst e.V.) haben schon stattgefunden.   

5) Der GA tauschte sich zum Thema Einsamkeit unter Studierenden (aufgrund der Coronopandemie) 
aus. Hierfür wird die Hilfe und Rückmeldung aus den einzelnen ESGn benötigt. 

6) Der GA hat die Gemeindebeiträge der ESGn geprüft und regulär auf 100€ festgelegt. Die Prüfung soll 
in Zukunft regelmäßig geschehen, um Veränderungen besser zu berücksichtigen und Transparenz und 
Gerechtigkeit zu gewährleisten. Wir möchten die einzelnen ESGn ermutigen die Arbeit der Bundes ESG 
nach besten Möglichkeiten zu unterstützen. Nachlässe der Beiträge für kleinere ESGn sind natürlich 
weiterhin auf Antrag möglich.  

7) Als Folgeprojekt zum „Handbuch Hochschulseelsorge“ möchte der GA gern die schon länger geplante 
Publikation eines Begleitbuches zum ESG Gesangbuch „Durch Hohes und Tiefes“ für Blechbläser voran-
bringen. 

8) Durch die Einschränkungen der Coronapandemie ergeben sich terminliche Verschiebungen für ge-
planten Veranstaltungen. So musste die für 2021 geplante Vollversammlung der WSCF (World Student 
Christian Federation) in Berlin auf 2022 verschoben werden.  

9) Aufgrund der noch sicher abzusehenden Pandemieentwicklung in diesem Jahr und des schon erheb-
lichen Arbeitsaufwandes bei der Planung und Durchführung der Vollversammlung des WSCF, hat der GA 
beschlossen, dass für 2022 geplante Jubiläum der Bundes ESG auf 2024 zu verschieben und dann „77 
Jahre Bundes ESG“ zu feiern. 

10) Der GA erarbeitet gemeinsam mit der Geschäftsstelle Ideen zur Umsetzung der Beteiligung am Deut-
schen Evangelischen Kirchentag 2023 in Nürnberg. Es wurde beraten, ob es neben Ständen und Projek-
ten im „Zentrum Studierende“, eine eigenständige Podiumsdiskussionen geben soll, die von Studieren-
den und der Bundes ESG durchgeführt werden soll. 

 

 Geschäftsführender Ausschuss, Februar 2022 
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